

EL CONCISO.

N. 9.
un real.

MIERCOLES 9 DE JUNIO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 8.º A excitacion del Sr. Ramos Arispe señaló el Sr. Presidente para el viernes próximo la discusion del dictamen de la comision de Constitucion sobre la proposicion del Sr. Bahamonde (Conciso de ayer.)

Segun el dictamen de la comision de Poderes se aprobaron los del Sr. Nogues, diputado por Córdoba. = Se concedió licencia al Sr. diputado Cano Manuel por dos meses y al Sr. Dueñas por 20 dias. = Prestaron juramento los Sres. Ruiz Lorenzo, Ceballos y Alcalá Galiano, diputados por Cordoba, cuyos poderes se aprobaron ayer. = La comision de guerra acerca de la solicitud de los oficiales de milicias urbanas de Jaen sobre que se apruebe la existencia de dicho cuerpo; opina que no es necesaria la confirmacion que solicitan y que las Cortes estan satisfechas de su zelo. = Aprobado.

La comision especial de Hacienda sobre las representaciones del gefe político y ayuntamiento constitucional de Granada por una parte y por otra de Don Bernardo Salazar en que se queja este de la infraccion del artículo 307 de la Constitucion, que dice se le ha irrogado por aquellos imponiendole contribuciones y apremios militares para su pago; y el ayuntamiento y gefe político refutando este cargo; la comision opina que las Cortes aprueben la conducta del ayuntamiento y gefe político por haber sido la exacción á cuenta de la contribucion extraordinaria de guerra y los apremios necesarios por la morosidad de Salazar para el pago. = Se señaló su discusion para el sábado próximo. = Continuó la discusion pendiente sobre la *supresion de la direccion general de Provisiones* (Conc. de ayer.) Sr. Borrull: hizo una

2
proposicion preliminar que no fue admitida. = Sr. Conde de Toreno: sostuvo la propuesta del gobierno y el dictamen de la comision; refutando à los que le habian impugnado. = Sr. Marques de Espeja: que antes de tratar de aprobar ó desaprobar el dictamen de la comision se delibere si este asunto es de la atribucion del Congreso. = Hablaron en favor de la Direccion los Sres. Serna, Llamas y Ruiz (Don Gerónimo); defendieron el dictamen de la comision los Sres. Pórcel, Aguirre y el secretario del Despacho de Hacienda. = Se declaró el asunto discutido y á propuesta del Sr. Creus que no ha lugar á votar. = Sr. Conde de Toreno: que se conteste á la Regencia "que las Cortes quedan enteradas". = Sr. Creus: que se diga á la Regencia que este asunto no es de la atribucion del Congreso. = Se aprobó la proposicion del Sr. Toreno. = Continuó la discusion del art. 19. cap. 2.º del proyecto de instruccion para el gobierno económico-político de las provincias. = Quedó pendiente.

Sr. Presidente: anunció que la propuesta hecha ayer en secreto por el secretario de Hacienda sobre abolicion de rentas provinciales, deseaba el gobierno y la comision que se tratase en público. = Se dió cuenta del dictamen de la comision extraordinaria de Hacienda sobre esta propuesta que se reduce á "que en las provincias que vayan quedando libres de enemigos y en que esté establecido el sistema de contribuciones directas, queden abolidas las rentas provinciales y las estancadas, y subsistentes las contribuciones directas impuestas por el enemigo con la rebaja de una tercera ó una quarta parte." = La comision opina que se apruebe interinamente. = Principió la discusion que quedó pendiente.

Batalla de Lutzen, á la francesa.

Las batallas de Weissenfels y Lutzen fueron apenas el preludio de acontecimientos de mayor importancia. El emperador Alexandro, y el rey de Prusia que habian llegado á Dresde con sus fuerzas á fines de abril, sabiendo que el ejército frances desfilaba de la Turinga, determinaron

dar batalla en las llanuras de Lutzen; y se pusieron en movimiento para tomar posicion, pero se les anticipó el ejército frances. Persistieron no obstante en sus proyectos, y se resolvieron á atacar al ejército para desalojarle de la posicion que habia tomado. La que tenia el ejército frances el 2 de mayo era la siguiente: la izquierda se apoyaba en el Elster, y se componia del 5º y 11º cuerpo al mando del virrey: el centro estaba al del principe del Moskwa en la aldea de Kara: el emperador con la guardia antigua y nueva se hallaba en Lutzen: el duque de Ragusa en el desfiladero de Pozerna y formaba la derecha con sus tres divisiones. El general Bertrand que mandaba el 4º cuerpo marchó ácia este desfiladero. El enemigo se movió y pasó el Elster por los puentes de Zwenka, Pegau y Zeitz. El emperador, esperando anticiparse á este movimiento y juzgando que no atacaria hasta el dia 5, hizo avanzar al general Lauriston, cuyo cuerpo formaba la extremidad de la izquierda, para marchar sobre Leipzig, á fin de desconcertar los proyectos del enemigo, y situar el ejército frances, para el dia 3, de un modo enteramente diverso del que el enemigo habia calculado que le hallaria, y en que efectivamente estaba el dia 2; y por este medio desordenar y confundir sus columnas.

A las 9 de la mañana, habiendo S. M. oido una fuerte descarga de artilleria por la parte de Leipzig, marchó ácia aquel lado á toda brida. El enemigo defendia la pequeña aldea de Tastenau y los puentes delante de Leipzig. S. M. no esperó mas que el instante de ganar estas posiciones para poner en movimiento todo el ejército en aquella direccion; hacer en Leipzig el punto central; pasar á la derecha del Elster y tomar la retaguardia del enemigo. Pero á las 10 de la mañana se movió el ejército enemigo para Kara en varias columnas extremadamente cerradas y que *obscurecian el Orizonte*. El enemigo presentó *fuerzas inmensas*. (Si apenas habia rusos!...)

El emperador dió al punto sus disposiciones. El virey tuvo orden de marchar sobre la izquierda del principe del Moskwa, pero necesitó 3 horas para este movimiento. El principe del Moskwa mandó *poner sobre las armas* sus tro-

4
pas, y con 5 divisiones sostuvo el combate que á la media hora era ya terrible. S. M. en persona marchó al frente (*no te creo*) de las guardias nuevas, siguiendose al centro del ejército y sosteniendo la derecha del principe del Moskwa. El duque de Ragusa ocupó con sus 3 divisiones la extremidad de la derecha. El general Bertrand tuvo orden de marchar sobre la retaguardia del enemigo al instante que la linea estuviese mas vivamente empeñada. La fortuna coronó con el mas brillante suceso todas estas disposiciones. El enemigo que contaba de seguro con el feliz éxito de su empresa, marchó para llegar á nuestra derecha y ocupar el camino de Weissenfels. El general Compans, general del mayor mérito, á la cabeza de la primera division del duque de Ragusa, le detuvo repentinamente en su marcha. Los regimientos de Marina sufrieron varios ataques á sangre fria, y el campo de batalla se vió cubierto con la flor de la caballeria enemiga (*muertos por supuesto.*) Pero los grandes esfuerzos de infanteria, caballeria y artilleria se dirigieron contra el centro. De las 5 divisiones del principe del Moskwa ya 4 estaban en accion. La aldea de Kara fue tomada y *retomada* varias veces: esta aldea estaba en poder del enemigo. El conde de Lobau mandó al general Ricard que la volviese á tomar y asi lo executó.

La batalla comprendia una linea de 2 leguas cubierta de humo, fuego y polvo. El príncipe del Moskwa, el general Souham, y el general Girard, hacian por *todas partes frente á todo*. El general Girard, herido por muchas balas, queria quedar en el campo de batalla, y declaró que deseaba morir mandando y dirigiendo sus tropas, pues habia llegado para todos los franceses valientes el momento de vencer ó morir. Entretanto comenzamos á distinguir á cierta distancia la polvareda y el primer fuego del cuerpo del general Bertrand. En el mismo instante entró el virei en la linea de la izquierda, y el duque de Tarento atacó la reserva enemiga, y llegó á la aldea donde *descansaba* la derecha del enemigo. Entónces redobló este sus esfuerzos en el centro: la aldea de Kara fué tomada otra vez; y nuestro centro *flechât* (*cedió: fué roto*): algunos bata-

lones se desbandaron (fueron rotos , dispersados. Qué confesion ! Este estilo es nuevo en el Corso , y cuando confiesa esto , mucho hubo) : pero estos valientes jóvenes (los dispersados) al presentarse S. M. se reunieron gritando : viva el emperador ! S. M. pensó haber llegado el momento crítico que decide de las victorias ó de las derrotas. No habia instante que perder. El emperador mandó al duque de Treviso que marchase con 16 batallones de las Nuevas-Guardias para la aldea de Kara ; que arrojase de allí al enemigo recobrase la aldea y destrozase cuanto se le opusiese. Al mismo tiempo mandó S. M. á su ayudante de campo , el general Drouet , oficial de artilleria de distinguido mérito , que formase una bateria de 80 (!) piezas ; que la situase al frente de las Antiguas-Guardias que estaban formadas en escalones , para sostener con 4 reductos, el centro , quedando en la retaguardia toda la caballería en batalla. Los generales Dulauley , Drouet y Devaux partieron rápidamente , y todos reunidos con sus 80 piezas.

El fuego fué terrible , y el enemigo se vió vencido en todos los puntos. El duque de Treviso ocupó la aldea de Kara , arrojó al enemigo , y continuó avanzando ; y tocando á atacar , toda la caballeria , infanteria y artilleria enemiga se puso en retirada. El general Bonnet , comandante de una de las divisiones del duque de Ragusa , tuvo órden de maniobrar sobre Kara , por su izquierda para auxiliar el ejército del centro : *sufrió varios ataques* de caballería : sin embargo el general conde Bertrand avanzó y entró en la linea. En vano la caballeria enemiga rodeó sus cuadros ; no por eso detuvo su marcha. Para que se le reuniese ántes mandó el emperador que mudase de direccion , haciendo el centro de los movimientos en Kara. Toda la derecha mudó de frente , mudándose primero su flanco derecho. Entónces se retiró el enemigo , perseguido $1\frac{1}{2}$ leguas. En breve llegamos á las alturas que habian estado ocupadas por el emperador Alexandro y el rei de Prusia, y la familia de Brandemburgo durante la batalla. Un oficial que allí hicimos prisionero nos dió esta noticia.

Hicimos *algunos miles* de prisioneros ; ni podia ser mayor el número de ellos por la inferioridad de nuestra ca-

balhería y el deseo mostrado por el emperador de ahorrala. Al principio de la batalla dixo el emperador á la tropa: "esta es una batalla como las de Egipto en que basta una buena infantería protegida por buena artillería.

Murió el general Gourie, jefe del estado mayor del principe del Moskwa: su muerte fué digna de tan buen soldado. Nuestra pérdida asciende á diez mil hombres entre muertos y heridos, y la del enemigo puede regularse en 25 á 30. Las Guardias reales prusianas quedaron destruidas. Las Guardias del emperador de Rusia sufrieron mucho; y las 2 divisiones del regimiento 10 de coraceros rusos (*aquí hay equivocacion*) quedaron tambien destruidas. S. M. hizo los mas dignos elogios de la resolucion, valor é intripidez del exercito. Nuestrtos soldados bisoños despreciaron todos los peligros, y mostraron cual era la nobleza de la sangre francesa en este grande apuro. El jefe del estado mayor menciona, en su relacion, las acciones brillantes é illustres de este gran dia, que destruyo, como un rayo, las esperanzas quimericas y los calculos de ruina y desmembracion del imperio. En un instante acabaron todas las maquinaciones tenebrosas trazadas por el gabinete britanico (*ya tardaba el ataque contra los ingleses*) durante el invierno, como el nudo gordiano por la espada de Alexandro (*bonito!*)

El principe de Hesse-Homburg fué muerto. Los prisioneros dicen que el principe real de Prusia quedó herido, y que murió el principe de Mecklemburgo Streliz (*acordaos, Sir, que en vuestra carta del 3 (Conciso del 4.) dixisteis que "Berthier dispuso el entierro de este principe" y el 9 dudais aun de su muerte!!!*) Las Antiguas-Guardias de infantería, de las que solo llegaron 6 batallones, sostuvieron la accion con aquella sangre fria que las caracteriza. No dispararon ni un solo tiro. (*con efecto, es mucha sangre fria!*)

La mitad del exercito no entró en accion (*quieres embaucar con decir: la mitad*). Las 4 divisiones del cuerpo del general Lauriston no hicieron mas que ocupar á Leipzig: las 3 divisiones del duque de Reggio distaban del campo de batalla dos dias de marcha (*vaya á que se ganó gran victoria sin que nadie entrase en accion!*): el conde Bertrand atacó solo con una de sus divisiones, y tan *levemente* que no perdió 50 hombres: su segunda y tercera absolutamente no atacaron: la segunda division de las Nuevas-Guardias, al mando del general Barrois, distaba 5 dias de marcha: la mitad de las Antiguas-Guardias, al mando del general Decowe, solo habia llegado á Erfurt: el cuerpo del duque de Belluno distaba, 3 dias del campo de batalla: y el cuerpo de caballería del general Sebastiani, y las 3 divisiones del principe de Eckmuhl estaban en las margenes del Elba (*es decir que la victoria fué ganada por un puñado de tropas; pues si hubieran entrado todas en accion, os comiais toda la Rusia: este es el*

sentido de vuestro embrollo). Así pues, el exercito aliado de 150 á 2000 hombres, al mando de los dos soberanos, con gran numero de principes de la casa de Prusia, fué derrotado por *menos de la mitad* del exercito frances. El campo de batalla presentaba un asombroso espectáculo. Los bisoños al ver á su soberano, olvidando todas sus penalidades gritaban: viva el emperador!

Veinte años ha, dixo el emperador, que mando los exercitos franceses (*aun esto es embrollo, pues hace solo 16*) y jamas he presenciado tantas pruebas de valor y amor (*ahora moraliza*). La Europa se resolveria al fin á la paz si los soberanos y los ministros que dirigen los gabinetes hubiesen estado presentes en el campo de batalla, se renunciaria de una vez á la esperanza de eclipsar el astro de la Francia (*y los 50000 franceses que yacen en Rusia*), y se conoceria que los consejeros que se proponen desmembrar el imperio frances, y humillar al emperador, solo preparan la ruina de sus soberanos. (*Traducido del portugues; que lo traduxeron del ingles, que lo traduxeron del frances.*)

Diario de las operaciones militares de la 1ª division de infantería del 4º exercito á las órdenes del brigadier D. Pablo Morillo.

A las 5 de la mañana del 20 de mayo salió de Torrejuncillo la division con direccion à Galisteo (3 leguas) adonde llegó á las 10.

A las 3 de la madrugada del 21 salió de Galisteo para Plasencia: entró allí á las 7; y fué recibida por sus habitantes con un regocijo y aplausos dignos de leales españoles: en la tarde se formó la division en el sitio llamado la Isla, donde le pasó revista el general á presencia de todo el pueblo: el Illmo. dean y cabildo, por un efecto de su patriotismo, entregaron generosamente 120 rs. para la construccion de ollas de rancho de algunos cuerpos y para calzado.

El 22 va la division à sestear al Villar (3 leguas) y hará tránsito en Aldeanueva (3.ª leg. de Villar).

El 23 irá la 1ª brigada á Bejar; la 2ª, á Candelario, y la artilleria à la Calzada.

El 24 se reunirá toda la division al general Hill en Fuenterroble. = Plasencia 21 de mayo.

Salamanca 28 de mayo. = El Lord y demas generales saldrán de esta hoi mismo: créese van ácia Zamora. El Sr. Castaños parece no sale hoi.

Lusitan 28 de id. = El 26 entró en Alcañices la caballería de d'Urban, que consta de mas de 20 plazas, y se esperaban 30 caballos mas y de 30 à 350 infantes con direccion al Ezla: todas estas tropas son inglesas y portuguesas y caerán sobre Zamora. = El ejército de Galicia mandado por el general Giron que ya está en Ponferrada, tomará la carretera de Burgos; sus tropas estan mui brillantes y bien vestidas y disciplinadas. = Los franceses que hai en Zamora y Toro se sabe que no harán resistencia al ejército aliado.

Murcia 28 de id. = Escriben de Alicante que posterior á la victoria de la Bisbal, ha hecho el baron de Eroles 20 prisioneros que escoltaban 230 carros en que iban los robos de Suchet para Francia, los que asimismo quedaron en su poder en el Coll de Santa Cristina.

Ciudad-Rodrigo 31 de mayo. = La salida del Lord ácia Almeida de Sayago se presume sea para pasar el Duero por debaxo de Zamora; y parece estar fundada esta resolucion en que un grueso cuerpo de caballeria francesa ha avanzado ácia aquel punto á impedir la reunion de los aliados que baxaban de la parte de Galicia. De todos modos se espera dure poco la permanencia de los vándalos en el Duero.

Partes telegráficos. = *Dia* 8. De las 12 de ayer á las de hoy. = Se continua trabajando en la cortadura delante de la bateria del Portazgo. = Ha pasado de bahia á la Carraca el navio *Asia*.

Capitania del Puerto. = *Dia* 8. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Terranova b. ing. *Minerva* con bacalao: de la Havana fr. esp. *Ciencia* con azúcar y café, en 56 dias: de id. b. id. *N. S. del Cármen* con azúcar y café en 55 dias. Conduce 11 marineros americanos que le transbordó el dia anterior la corbeta de guerra ing. *Martha*. De Sevilla, Sanlucar, Salé y Conil 4 bcos. men. id. con aceite, carbon, ganado bacuno y recoba.

TEATRO. = La misantropía ó arrepentimiento, comedia comedia en 3 actos. = Una polaca. = Saynete. = A las 8.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.